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Н
есмотря на ограни-
чения, действующие 
в Свердловской об-
ласти в связи с пан-
демией, 166 пред-
приятий с непре-
рывным технологи-
ческим циклом не 
останавливались ни 

на минуту: лили металл, пекли 
хлеб, исполняли гособоронзаказ. 
Промышленность в условиях са-
моизоляции живет и работает, в 
чем корреспонденты «РГ» смог-
ли убедиться лично.

Дисциплинированные 
трубники

На Синарский трубный завод 
(СинТЗ) мы приехали в 10 утра, 
когда смена уже в разгаре и про-
ходная пустует. Первое, что бро-
сается в глаза, — призыв соблю-
дать дистанцию 1,5 метра. Охран-
ники в масках предлагают сбрыз-
нуть руки антисептиком и изме-
рить температуру. В небольшом 
бюро пропусков горит бактери-
цидная лампа. Если не знать, для 
чего она предназначена, можно 
подумать, что это обычный на-
польный светильник.

Нас экипируют по полной: 
спецодежда, спецобувь, каска, 
очки, ярко-оранжевые жилеты и, 
конечно, одноразовые маски. 

Ровно через два часа их поменя-
ют на свежие. Начинаем обход с 
самого крупного цеха не только 
на СинТЗ, но и когда-то во всем 
СССР: его площадь равна 11 фут-
больным полям! В обычное вре-
мя здесь трудится 1218 человек. 
По меркам Италии — целый горо-
док, который бурлит круглосу-
точно, в четыре смены. Но, в отли-
чие от Апеннин, с самоорганиза-
цией здесь проблем нет.

— Мы минимизировали коли-
чество контактов. Например, по-
меняли графики работы участ-
ков, чтобы не было скопления в 
душевых. 120 человек вывели на 
«удаленку». Четверо попавших в 
группу риска по возрасту сейчас 
на самоизоляции с сохранением 
заработной платы. Раньше на опе-
ративки собиралась вся бригада, 
теперь приходит один мастер, по-
лучает задания и раздает подчи-
ненным. Провели инструктаж о 
том, что рабочие места и руки 
надо обрабатывать каждые два 
часа. С трудовой дисциплиной у 

нас всегда был порядок, народ по-
нимающий, — говорит начальник 
трубопрокатного цеха № 2 Дмит-
рий Гурков.

Трубопрокатный не зря назы-
вают «горячим» цехом: в огром-
ной кольцевой печи (ее диаметр  
24 метра) металлические заго-
товки нагреваются до 1200 гра-
дусов. От такой жары, шутят про-
изводственники, любой корона-
вирус погибнет в миг. Когда заго-
товка поступает на прошивной 
стан, она превращается в полую 
«гильзу». Стоишь за пультом опе-
ратора на высоте двух этажей, а 
под тобой пролетают раскален-
ные трубы — картина фантасти-
ческая. Но металлургам не до ли-
рики, они знают, что их продук-
ция нужна везде: от нефтегазовой 
отрасли и нефтехимии до маши-
ностроения, теплоэнергетики, 
стройки и ЖКХ. Остановишь про-
изводство — пострадают тысячи 
других предприятий.

Входим в пультовую. Вальцов-
щик цеха Т-2 Дмитрий Мыльни-

ков сидит перед кнопками управ-
ления в маске. На столе — раствор 
деохлора, бутылек антисептика и 
баночка мультивитаминов — для 
укрепления иммунитета.

— Вообще техпроцесс на стане 
контролируют 2—3 человека, но 
сейчас мой напарник как раз от-
лучился на обед, — поясняет он. — 
Требования к работе прежние, а 
вот санитарные стали жестче: уй-
дете вы — я ручки дверные, все 
столы и сиденья за вами протру, 
на ладони побрызгаю антисепти-
ком. В Каменске-Уральском ни 
одного случая заражения нет, но 
меры предосторожности все рав-
но соблюдаем.

Если в пультовых рабочие си-
дят в масках, то на открытых 
участках, например, там, где про-
веряют качество заточки буриль-
ных труб, — уже в респираторах. 
Говорят, что дышится в них доста-
точно легко. Пожалуй, единствен-
ное место, где нам встретились 
люди с открытыми лицами, — це-
ховая столовая. Сегодня здесь не-
привычно пусто. На полу — раз-
метка «держи дистанцию». 

— Соблюдают? — спрашиваю у 
директора Татьяны Поповой.

— Поначалу были смешки, но, 
после того как объяснили, зачем 
это, реагируют нормально. Види-
те, мы столики раздвинули, что-
бы между ними было больше мет-
ра. Просим садиться по одному. 
Каждые два часа проветриваем 
помещение и орошаем воздух, 

протираем стулья, столы, вклю-
чая ножки. В принципе, мы и 
раньше это делали, а сейчас уве-
личили кратность.

По словам управляющего ди-
ректора СинТЗ Вячеслава Гагари-
нова, и сами трубники, и десять 
их подрядчиков из числа малого 
и среднего бизнеса (ремонтники, 
логисты и т.д.) продолжат весь 
апрель работать в непрерывном 
режиме, соблюдая все требова-
ния Роспотребнадзора. В чем-то 
помогли заделы прошлых лет: в 
частности, по линии ГО и ЧС на 
предприятии хранилось 2,5 ты-
сячи респираторов. Сейчас их до-
стали из резерва и направили в 
подразделения. Также закупили 
большую партию латексных пер-
чаток. Когда столкнулись с дефи-
цитом масок в городе, заказали 
их местному ИП — теперь он шьет 
для трубников по 500—1000 штук 
в день.

— До 70 процентов управлен-
ческого персонала выведено на 
«дистанционку» — для этого мы 
обеспечили сотрудников ноутбу-
ками и планшетами. Заключили 
контракты на закупку средств за-
щиты, бактерицидных ламп, теп-
ловизоров на десять миллионов 
рублей, и это еще не последние 
траты. Но здоровье лю-
дей дороже, — уверен 
топ-менеджер.

Валентина Пичурина, 
Курганская область

П
овышенные меры безо-
пасности в связи с корона-
вирусной инфекцией не 

помешают аграриям подгото-
виться к весенне-полевым рабо-
там. Тем более что почти все не-
обходимое заготовлено заблаго-
временно.

Сельское хозяйство — одна из 
тех отраслей, где производство не 
может остановиться ни при ка-

ких обстоятельствах. Не зря в на-
роде говорят: «Помирать соби-
райся, а рожь сей». В этом году 
весна пришла рано. Снег уже поч-
ти сошел, поэтому в Курганской 
области посевная может начать-
ся недели на полторы-две раньше 
обычного. Так рано стартовать, 
правда, рассчитывают не все.

— Есть оптимальные сроки 
сева — с 15 по 30 мая, вот в это вре-
мя мы и будем сеять, — поделился 
планами глава крестьянско-
фермерского хозяйства (КФХ) из 

Половинского района Яков Боб-
ров. — Мы к посевной практиче-
ски готовы: у нас своя ремонтная 
мастерская, семена закуплены, 
остался только сельхозинвен-
тарь. Пока из-за карантина при-
шлось всех распустить по домам, 
но время еще есть, успеем отре-
монтировать.

КФХ предстоит в этом году за-
сеять зерновыми 5,5 тысячи гек-
таров. Общая ситуация в эконо-
мике, конечно, отразилась на хо-
зяйстве: подорожали семена, зап-
части, ГСМ, удобрения… С дру-
гой стороны, цена на зерно тоже 
растет. Поэтому не так уж все 
критично, рассуждает фермер. 
Главное, чтоб люди были здоровы 
и год выдался урожайным.

В Зауралье в этом году рассчи-
тывают намолотить не менее 
двух миллионов тонн зерна — на 
200 тысяч тонн больше прошло-
годнего. Задача — минимум на 
10 тысяч гектаров увеличить по-
севные площади. Задел есть: в об-
ласти 245 тысяч гектаров, легко 
вводимых в оборот. За это агра-
риев поощряют рублем. По дан-
ным департамента АПК, хозяй-
ства в этом году обеспечены ма-
териалами и ресурсами даже луч-

ше, чем в прошлом. Полностью 
заготовлены семена, причем пла-
нируется посеять не менее 
8,5 процента элиты. Запас мине-
ральных удобрений сегодня на 
20 процентов больше, чем годом 
ранее. Сельхозтехника практи-
чески готова. В прошлом году уда-
лось неплохо обновить парк: при-
обрели 103 трактора, 67 зерно-
уборочных и 8 кормоуборочных 
комбайнов — всего 1052 единицы 
техники на 2,2 миллиарда рублей. 
В этом году власти намерены уве-
личить темп за счет использова-
ния господдержки. 

Больше всего аграрии волно-
вались о том, придут ли вовремя 
субсидии. По данным департа-
мента, 422 хозяйствам уже пере-
числены 113,4 миллиона рублей 
несвязанной поддержки, пятеро 
получили 3,3 миллиона на возме-
щение части процентной ставки 
по инвесткредитам.

— Мы стараемся максимально 
оперативно доводить средства до 
получателей, чтобы дать им воз-
можность заранее и в полной 
мере подготовиться к посевной 
кампании, — подчеркивает глава 
областного аграрного ведомства 
Павел Остапенко.

Недавно региону выделены 
деньги еще и на поддержку льгот-
ного краткосрочного кредитова-
ния. Таким образом, лимит субси-
дий из бюджета РФ увеличен бо-
лее чем на 10 миллионов руб лей, 
что позволит аграриям дополни-
тельно получить около 300 мил-
лионов кредитных средств по 
льготной ставке, не превышаю-
щей 5 процентов годовых.

И еще хорошая новость: Рос-
агролизинг с 6 апреля по 1 июня 
2020 года запустил специальное 
антикризисное предложение для 
сельхозпроизводителей, преду-
сматривающее отсрочку по вы-
плате основного долга до года. 
Аграрии могут приобрести в ли-
зинг сельхозтехнику и оборудо-
вание без первоначального взно-
са по льготной ставке от трех про-
центов. Кроме того, полностью 
сохраняются все скидки и акции 
от производителей. Для принятия 
решения необходимо всего три 
документа, а заявка рассматри-
вается в течение 8 часов. Все эти 
меры призваны поддержать агра-
риев, которым предстоит обеспе-
чить страну продовольствием в 
непростой эпидемиологической 
и экономической ситуации. •
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По сообщениям корреспондентов «РГ»

ОФИЦИАЛЬНО

Тюменский нефтяной форум 
пройдет в обозначенные ранее 
сроки — 22—24 сентября 2020 го-
да. Об этом заявлено на заседа-
нии оргкомитета форума с учас-
тием главы Минприроды Дмит-
рия Кобылкина.

В Курганской области расшири-
ли список организаций, на кото-
рые не распространяются огра-
ничительные меры. В него вошли 
химчистки, клининговые служ-
бы, автомойки, салоны ритуаль-
ных услуг, нотариусы и адвокат-
ские конторы (по предваритель-
ной записи), компании, строя-
щие и проектирующие здания. 
Напомним, регионам дано право 
в зависимости от эпидемиологи-
ческой обстановки принимать 
решения о работе предприятий 
самостоятельно. В Курганской 
области режим самоизоляции 
пока определен до 12 апреля.

Инвестиционное агентство Тю-
менской области совместно с 
Фондом микрофинансирования 
запустило программу кредито-
вания «Микроантикризис». 
Заем до 2 миллионов рублей под 
6 процентов годовых выдается 
на 3 года только на текущую дея-
тельность — выплату зарплаты, 
коммунальные, арендные и на-
логовые платежи. Заявки прини-
маются онлайн.

ЦИФРЫ

От 100 до 300 тысяч рублей на 
год под шесть процентов годовых 
может получить микробизнес 
Свердловской области. Займы 
предоставляет областной фонд 
поддержки предприниматель-
ства на уплату арендных плате-
жей и зарплату персоналу. 

Около 129 миллионов рублей 
выделено Челябинской области 
из федерального бюджета на сти-
мулирующие выплаты медицин-
ским работникам, оказываю-
щим помощь пациентам из 
групп риска и работающим в 
очагах заражения COVID-19.

На 3,01 процента — с 3619 до 
3728 рублей за кубометр — 
вырас тут с 1 июля 2020 года 
оптовые цены на газ для населе-
ния в Свердловской области. Но-
вые тарифы одобрила Федераль-
ная антимонопольная служба.

На 0,5 процента за первый квар-
тал и на 0,9 за год снизилась 
средняя цена жилья на вторич-
ном рынке Челябинска. Она со-
ставила 38 тысяч рублей за квад-
ратный метр. В соседнем Екате-
ринбурге, напротив, цены вы-
росли на 0,5 и 1 процент соответ-
ственно. Здесь квадрат стоит в 
среднем 69 444 рубля.

На 19 процентов сократилось ко-
личество мигрантов, въехавших 
на Средний Урал в первом квар-
тале 2020 года по сравнению с 
аналогичным периодом прошло-
го года. С начала текущего года в 
регион въехали около 37,5 тыся-
чи иностранных граждан.

Полет к прилавку
Несмотря 
на возросший спрос, 
дефицита курятины 
в регионе не опасаются
Страница 11

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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Большая чистка
В этом году Екатеринбург 
не просто убирают 
после зимы, 
но и проводят санобработку
Страница 12
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Легальная отсрочка
Эксперты УТПП 
рассказали, как получить 
заключение 
о форс-мажоре
Страница 10
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В Челябинске вскрыты 
злоупотребления 
на строительстве 
Конгресс-холла

Дмитрий Патрушев, министр 
сельского хозяйства РФ:

— Безусловно, обстановка на рос-

сийском аграрном рынке зависит 

от своевременного и качественно-

го проведения весенних полевых 

работ, которые набирают оборо-

ты. Обеспеченность основными 

материально-техническими ресур-

сами и цены на них стабильные. 

Несмотря на сложившуюся ситуа-

цию, каких-либо значимых проб-

лем при проведении посевной нет. 

Мы постоянно на связи с субъекта-

ми, оказываем всю необходимую 

поддержку. Как и в предыдущие 

годы, рассчитываем на достойный 

урожай.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

А К Ц Е Н Т

В огромной кольцевой печи 

металлические заготовки нагреваются 

до 1200 градусов. От такой жары, шутят 

трубники, коронавирус погибнет в миг

ТЕМА НЕДЕЛИ Весенне-полевые работы в этом году начнутся раньше обычного

Мобилизация перед стартом

ТЕНДЕНЦИИ Пандемия проверяет на прочность 
уральские заводы, их партнеров и заказчиков

Без права на паузу

10

Трубы из Каменска-Уральского ждут 

тысячи заказчиков, в том числе 

нефтяники и газодобытчики.
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На Ямале принят второй 
пакет мер поддержки
Поддержку получат около 7000 малых и средних пред-
приятий. Так, перевозчикам отменят плату за разрешение 
на оказание услуг такси и обнулят транспортный налог, а 
застройщикам и торговым центрам дадут отсрочку по 
уплате УСН, налога на имущество и арендных платежей. 
ИП из сферы бытовых услуг власти обещают компенсиро-
вать коммунальные платежи за период простоя, в бли-
жайшее время они также получат выплату в размере 
МРОТ с учетом северных надбавок. Для пострадавших от-
раслей установят минимальную ставку на аренду гос-
имущества и земли и снизят до одного процента налог на 
доходы организаций, до 7,5 — на вмененный доход.

Ставку по кредитам 
бизнесу минимизировали
Правительство Курганской области ввело дополнитель-
ную меру финансовой поддержки малого и среднего пред-
принимательства — льготный кредит по микрозаймам. 
Можно получить до 5 миллионов рублей на 3 года по став-
ке от 0,1 процента годовых для вложения в основные сред-
ства (сейчас МСБ кредитуют под 3—5 процентов). Новые 
условия будут действовать для всех программ региональ-
ного Фонда микрофинансирования. По-прежнему кредит 
выдается только на инвестпроект, который предполагает 
открытие нового направления деятельности или расши-
рение действующего производства. Обязательное усло-
вие — создание новых рабочих мест.

Пожаловаться на заказчика 
можно дистанционно
Свердловские антимонопольщики начали рассматривать 
жалобы на процедуры госзакупок и заявления о включе-
нии в реестр недобросовестных поставщиков с помощью 
приложения VideomostLite. Как пояснили в УФАС, не-
смотря на нерабочие дни, органы госвласти продолжают 
функционировать, в том числе имеют право проводить 
торги на электронных площадках. УФАС регистрирует об-
ращения онлайн, за исключением закупок, сведения о ко-
торых составляют гостайну, — здесь возможно лишь очное 
рассмотрение. В 2019 году антимонопольщики рассмот-
рели 1360 жалоб на государственных и муниципальных 
заказчиков, 366 хозяйствующих субъектов включили в 
реестр недобросовестных поставщиков.

В Зауралье отменили охоту 
и запретили рыбалку
В Курганской области отменили весеннюю охоту, которая 
должна была начаться с конца апреля. Как пояснил пер-
вый замглавы департамента природных ресурсов и защи-
ты окружающей среды Роман Рудницкий, в области на-
блюдается устойчивое снижение численности водоплава-
ющей дичи. Так, количество речных уток сократилось за 
последние 10 лет в 2,8 раза, а нырковых — в пять. Кроме 
того, объявлен режим самоизоляции из-за коронавируса 
и наступает пожароопасный сезон. Все это дает основа-
ние для закрытия охоты. Не удастся зауральцам и порыба-
чить: с 10 апреля до конца мая, в период нереста,  ловить 
рыбу можно только удочкой с берега.

ДОМ.РФ поможет строить 
арендное жилье
ДОМ.РФ приобрел 300 из 400 квартир в жилом комплексе 
«Южные кварталы» в Екатеринбурге, где возводят пер-
вый арендный дом. Вхождение института развития в про-
ектное финансирование гарантирует застройщику выкуп 
жилья на ранней стадии, наполнение счетов эскроу и сни-
жение затрат. Будущим квартирантам предложат каче-
ственные квартиры с современной отделкой, мебелью и 
бытовой техникой, а также сервисным обслуживанием. 
Ставки планируют установить на уровне средней по Ека-
теринбургу арендной платы. Важно, что отношения с 
арендодателем регулируются официальным договором. 
Это уже не первый подобный проект ДОМ.РФ в России.
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ВЛАСТЬ И БИЗНЕС 
Компании 
просят 
разрешить им 
возобновить 
деятельность

ИНАЧЕ ВСЕ 
ПОСТРАДАЮТ

Анна Шиллер, 
Свердловская область

В ситуации с продлением нера-
бочих дней, которые должны 
быть оплачены, некоторые 
предприниматели закрывают 
компании или сокращают штат. 
По прогнозам экспертов, ре-
цессия продлится минимум два 
года — столько времени понадо-
бится бизнесу, чтобы вновь 
встать на ноги.

— За прошлую неделю к нам 
обратилось свыше 300 предпри-
нимателей. Большинство на гра-
ни банкротства, — рассказывает 
член совета областного Союза 
промышленников и предприни-
мателей Сергей Козлов.

В регионе принят ряд мер гос-
поддержки, в частности, сниже-
ны налоги для предприятий из 
наиболее пострадавших сфер, 
предоставлена отсрочка аренд-
ных платежей и т.д. Но это не ре-
шает всех проблем, поскольку 
больше всего деловых людей пу-
гает ситуация неопределеннос-
ти: никто не знает, сколько прод-
лятся ограничения и почему они 
распространяются на те или 
иные компании.

— Впервые мы не можем осу-
ществлять деятельность. И хо-
тим получить внятные разъясне-
ния, основанные на четко пропи-
санных нормах: кто вправе рабо-
тать, что делать тем, кому это за-
прещено. Иначе пострадают все, 
— убеждает Дмитрий Ханин, 
предприниматель с 30-летним 
опытом, член областного отделе-
ния «Опоры России».

По словам Ханина, прежде 
всего нужно снять санкции и 
штрафы с предприятий и дать им 
возможность работать, разуме-
ется, обеспечивая безопасность 
персонала и  клиентов. Также 
требуются срочные меры: выде-
ление субсидий малому и сред-
нему бизнесу, который уже  фак-
тически превратился в микро-
бизнес, финансирование оплаты 
труда сотрудников на период ка-
рантина и продление на год нало-
говых каникул.

Эксперты отмечают: власти 
не отгораживаются от проблем 
предпринимательского сообще-
ства, ежедневно обсуждают с 
ним введение экстренных мер. 
Коммерсанты надеются: список 
работающих отраслей, утверж-
даемый главой региона, в бли-
жайшее время расширится. •

Заказов у трубников до-
статочно. С поставками 
сырья тоже пока серьез-

ных проблем не возникло: на 
СинТЗ имеется запас запчастей и 
инструмента, который пополня-
ется ежеквартально. Да, некото-
рые поставщики уже намекают 
на повышение цен, но пока во-
просы удается урегулировать.

— Либо мы находим других по-
ставщиков. К сожалению, про-
верка коронавирусом показала, 
что не все партнеры сильны фи-
нансово и организационно, одна-
ко есть другие, готовые работать 
в новых условиях, — подчеркива-
ет Гагаринов.

Хлеба хватит всем
Хлебокомбинат «СМАК» в 

марте пережил несколько пико-
вых дней, когда спрос превышал 
возможности технологических 
линий. Но ажиотаж быстро спал, 
и отгрузка вернулась к привыч-
ным цифрам. Среднесуточный 

объем прошлого месяца — 97 ты-
сяч тонн — почти на две тонны 
больше, чем в марте 2019-го.

— «Рваный» график для пище-
вого производства неудобен, луч-
ше работать стабильно, тем более 
что хлеб — такой продукт, кото-
рый надолго не заготовить. Объе-
мы реализации увеличились не 
из-за того, что население село по 
домам и стало есть больше хлеба. 
Скорее всего, кривая спроса смес-
тилась, потому что закрылись 
точки общепита, кафе-пекарни, 
школьные столовые, — комменти-
рует ситуацию Владилен Фуфа-
ров, гендиректор предприятия.

Шумом вокруг коронавируса 
поспешили воспользоваться по-
ставщики зерна и муки, задрав 
цены на 10—15 процентов, но, по 
словам руководителя «СМАКа», 
российское правительство уже 
приняло меры. В частности, был 
квотирован экспорт зерна и объ-
явлена зерновая интервенция. 
Это должно стабилизировать ры-
нок и не допустить спекуляций.

— Если грамотно управлять то-
варными потоками, серьезного 
роста цен на хлеб удастся избе-
жать, хотя небольшой все же бу-
дет, — прогнозирует Фуфаров.

Для пищепрома строгие сани-
тарные требования не новость. 
Но сейчас меры еще усилили. На-
пример, каждый сотрудник те-
перь проходит через своеобраз-
ный санпропускник, моет руки 
дезраствором, измеряет темпера-
туру. Административ но-управ-
ленческий персонал переведен в 
режим хоум-офиса, в цехах — толь-
ко те, кто непосредственно занят 
в технологическом процессе. Ру-
ководитель хлебокомбината на-
строен оптимистично:

— Мы работаем спокойно и 
даже строительство второй пло-
щадки не сворачиваем, хотя с по-
вышенным вниманием следим 
за происходящим. Ведь раньше с 
такой ситуацией никто не стал-
кивался: ни предприятия, ни 
власти, ни контролирующие ор-
ганы. Но нашему предприятию 

уже 92 года, оно и в войну не за-
крывалось, и самоизоляцию пе-
реживем, и сделаем все, чтобы 
хлеба хватило всем, — заключает 
Фуфаров.

Энергетики — 
в боевой готовности

Сотрудники дежурных смен 
ТЭЦ и оперативных бригад теп-
ловых сетей компании «Т Плюс» 
приняли участие в межрегио-
нальном флешмобе: они публи-
куют в соцсетях свои фотографии 
с рабочих мест с обращением: 
«Мы работаем для вас! Оставай-
тесь дома».

Те из сотрудников, кто не уча-
ствует напрямую в производ-
ственном процессе (администра-
тивно-управлен ческий блок), как 
и большинство сограждан, дис-
циплинированно покинули рабо-
чие места и перешли на дистанци-
онную работу. Однако значитель-
ная часть персонала станций и се-
тей трудится в штатном режиме, 
поскольку необходимо обеспечи-
вать непрерывную работу энер-
гообъектов — электро- и тепло-
снабжение Екатеринбурга, Пер-
воуральска и Лесного — это более 
миллиона потребителей. Речь 
идет не только о крупных ТЭЦ, но 
и о локальных энергоисточниках: 
только в Екатеринбурге 36 ко-
тельных, обогревающих и снаб-
жающих горячей водой жителей 
нескольких микрорайонов.

— Даже если вдруг введут жест-
кий карантин, тепло все равно 
нужно будет поставлять, — гово-
рит технический директор ло-
кальных котельных Сергей Брин.

Более того, ремонтные брига-
ды, диспетчерские службы и опе-
ративный персонал работают в 
усиленном режиме, чтобы, как 
отмечает директор Свердловско-

го филиала Т+ Владимир Бусор-
гин, жители продолжали чувство-
вать себя комфортно, находясь в 
условиях самоизоляции.

Весь дежурный персонал цен-
тральной диспетчерской службы 
Екатеринбургской теплосетевой 
компании — в полной боевой го-
товности. Три оперативно-выезд-
ные бригады регулярно осматри-
вают оборудование насосных 
станций и тепломагистралей. 
Оперативная бригада электри-
ков контролирует состояние 
электрооборудования насосных 
и центральных теплопунктов, на-
чальники служб теплосетей и 
диспетчеры круглосуточно от-
слеживают режимы тепловых се-
тей. Дежурят 10 аварийно-
восстано вительных бригад — это 
40 человек и 18 спецмашин, гото-
вых в любой момент выехать для 
устранения неполадок. На случай 
объявления чрезвычайной ситу-
ации сформированы резервные 
группы, готовые тут же встать в 
строй.

Чтобы обезопасить от зараже-
ния тех, кто на работе, приняты 
профилактические меры: сотруд-
ники обеспечены масками, пер-
чатками и антисептическими 
средствами, ежедневно дезинфи-
цируются все производственные 
помещения, служебный и спец-
транспорт. Также усилен кон-
троль за состоянием здоровья ра-
ботников: перед выходом на сме-
ну у каждого обязательно изме-
ряется температура, любые недо-
могания означают немедленное 
отстранение от работы.

— Люди понимают: ситуация в 
стране непростая. Между смена-
ми все находятся дома, — заверил 
технический директор Регио-
нальных тепловых сетей в городе 
Лесном Михаил Тиунцов. •

Евгений Китаев, Челябинск

В 
экстремальной обста-
новке часть коммер-
сантов стремится вос-
пользоваться ситуа-
цией в собственных 
интересах, поднимая 
кредитные ставки, 
цены на продукты и 
перевозки. Другие же, 

наоборот, оказывают помощь 
жителям, властям и товарищам 
по предпринимательскому цеху, 
и в этом проявляется новая ан-
тикризисная экономика.

Вымоем небо и землю 
очистим

Когда в Челябинске начали 
антивирусную обработку улиц, 
плечо мэрии подставил завод 
«СпецАгрегат» из Миасса. Сде-
лал это после обращения своего 
партнера — основного подрядчи-
ка по уборке областного центра. 
Все понимали, что дезинфекция 
поливочными машинами будет 
не слишком эффективной, а ру-
ководство завода предложило 
использовать другую технику, 
предварительно подготовив ее к 
противовирусной миссии. В одну 
сцепку специалисты соединили 
выпускаемые предприятием ма-
шины — аэродромную поливомо-
ечную и тепловую антигололед-
ную, обслуживающую аэрод-
ромные полосы в суровых север-
ных условиях. Получился не-
обычный тандем: поливомоеч-
ная техника подает дезинфици-
рующий раствор, а авиацион-
ный двигатель распыляет его на 
большие площади.

— Кажется, что облако горяче-
го пара накрывает лишь несколь-
ко полос автомобильной дороги. 
На самом деле мелкие частицы 
раствора разносит и на тротуа-
ры, и в прилегающие дворы, — 
объясняет особенности техноло-
гии помощник гендиректора 
предприятия Константин Филип-
пов. — В Китае, например, улицы 
обрабатывали с помощью насо-
сов вручную. Наш комплекс про-
изводительнее в сотни раз.

С 1 апреля на маршруты в Че-
лябинске вышли две такие сцеп-
ки. В первый день прошли около 
100 километров, во второй — бо-
лее двухсот. Расходы по их обес-
печению дизтопливом и авиаци-
онным керосином тоже взял на 
себя завод.

— Нам было интересно оце-
нить свою продукцию в действии:  
насколько она практична в такой 
работе, надо ли вносить кон-
структивные коррективы, — про-
должает Константин Филиппов. 
— Но остановок по вине техники 
не было. Теперь машины обраба-
тывают улицы Челябинска еже-
дневно.

Сейчас кластер производите-
лей спецтехники совместно с Со-
юзом промышленников «За раз-
витие Миасса» и автозаводом 
«Урал» направил федеральному 
правительству информацию о го-
товности за три месяца выпу-

стить 400 таких сцепок. Этот объ-
ем, говорят инициаторы, потре-
бует напряжения, сравнимого с 
военным, но при этом заверяют, 
что наравне с врачами готовы 
встать на передний край борьбы с 
инфекцией.

Декларация 
о взаимопомощи

Южно-Уральская импортно-
экспортная компания объявила о 
готовности в течение апреля бес-
платно оформлять областным 
экспортерам по одной таможен-
ной декларации на вывоз их про-
дукции. В обычное время стои-
мость такой услуги составляет в 
среднем 15 тысяч рублей. Компа-
ния, по словам ее сотрудников, 
включена в реестр Федеральной 
таможенной службы России и 
оказывает услуги по сопровожде-
нию внешнеэкономической дея-
тельности (ВЭД), импортных и 
экспортных сделок. 

В регионе, по данным тамо-
женных представителей, около 
500 экспортеров, и любой может 
обратиться за обещанным бону-
сом. Но крупные производства, 
как правило, имеют свои специа-
лизированные службы, которые 
обеспечивают ВЭД. Поэтому фак-
тически предложение направле-
но на малый и средний бизнес, 
который понес самый ощутимый 
урон.

— Услуга специфична, тамо-
женное оформление — это не то-
вар массового спроса, — говорит 
руководитель компании Михаил 
Диковский. — Но мы хотим под-
держать партнеров, хотя не все 
наши коллеги согласны с такими 
методами. Некоторые, например, 
считают, что подобные уступки 
могут привести к демпингу на 
рынке, и это лишь усугубит соб-
ственные потери.

По мнению руководителя, 
их можно понять: сейчас при-

ходится выплачивать нерабо-
тающим сотрудникам зарпла-
ту, что само по себе болезнен-
но. Зато совокупный эффект от 
солидарных действий может 
быть даже выше, чем от мер гос-
поддержки.

— Кроме того, помощь государ-
ства не будет разбрасываться с 
вертолета. Кому-то ее элементар-
но может не хватить. Поэтому 
нужно самим смотреть, чем мо-
жем поделиться друг с другом, — 
резюмирует Диковский.

Дорого яичко 
ко Христову дню

Птицефабрика «Челябин-
ская» проводит гуманитарную 
акцию по поддержке пожилых 
жителей Челябинска и Копей-
ска. Горожане от 65 лет и старше 
могут заказать продуктовый на-
бор, в который входит тушка ку-
рицы и десяток яиц, произве-
денные в цехах компании. Пти-
цефабрика объявила номер те-
лефона, по которому можно сде-
лать заказ, после чего организо-
вала доставку бесплатных про-
дуктов.

На самом предприятии под-
твердили, что акция идет: сотруд-
ники из отдела сбыта комплекту-
ют наборы, а затем на корпора-
тивном транспорте развозят по 
адресам. Выездная бригада обес-
печена средствами защиты, ку-
рьеры облачены в маски, перчат-
ки, имеют запас спиртосодержа-

щей жидкости для обработки рук, 
одеты в фирменные жилеты, что-
бы пожилым людям было ясно, 
откуда гости.

Начальник отдела маркетин-
га птицефабрики Василий Зуб-
ковский проинформировал, что 
акцию первоначально планиро-
вали завершить 10 апреля, но, 
возможно, продлят, потому что 
число желающих получить на-
боры не убывает. Возможности 
предприятия позволяют делать 
в день около ста рейсов, а теле-
фон между тем просто раскаля-
ется от звонков. Поэтому птице-
фабрика призывает других про-
изводителей продуктов присо-
единиться к акции и дополнить 
бесплатный набор колбасами, 
крупами, кондитерскими и хле-
бобулочными изделиями.

По мнению участников благо-
творительных мероприятий, 
пандемия меняет менталитет 
предпринимателей: на рыноч-
ном пространстве становятся 
востребованными солидарность, 
взаимовыручка, поддержка и лю-
бые добрые порывы. Возможно, 
когда все уляжется, экономика 
вернется к прежнему состоянию, 
а может, станет более очелове-
ченной, нацеленной на новые 
ценности. •

ПРАВО Эксперты УТПП 
рассказали, как получить 
заключение 
о форс-мажоре

Легальная 
отсрочка

Наталия Швабауэр, Свердловская область

Уральская торгово-промышленная палата (УТПП) от-
крыла «горячую линию», где можно проконсультиро-
ваться, является ли ситуация, в которую попало пред-
приятие, форс-мажорной.

Оговорка о форс-мажоре давно стала неотъемле-
мой частью договоров, правда, некоторые бизнесме-
ны до недавнего времени воспринимали ее как фор-
мальность. Ограничения в предпринимательской дея-
тельности, возникшие из-за распространения коро-
навируса, заставили их пересмотреть отношение к 
этому пункту.

Напомним, что под форс-мажором (чрезвычайны-
ми, непредвиденными и непредотвратимыми обстоя-
тельствами) понимаются такие, которые нельзя было 
предугадать при заключении договора, а при его ис-
полнении — избежать или преодолеть. Имеются в виду 
стихийные бедствия (землетрясения, наводнения, ура-
ганы), пожары, массовые заболевания (эпидемии), во-
енные действия, теракты, а также запретительные 
меры государства, 
запрет на торговые 
операции с отдель-
ными странами из-
за международных 
санкций.

В России право 
выдавать сертифи-
каты о наступлении 
форс-мажора по 
внешнеэкономиче-
ским сделкам имеет 
Торгово-промыш-
ленная палата. Дей-
ствительны они 
пять лет. У регио-
нальных палат пол-
номочий таких нет, 
но есть возмож-
ность выдавать за-
ключения о наступ-
лении обстоя-
тельств непреодоли-
мой силы — эти тоже 
юридически значи-
мые документы. Причем их можно запросить не только 
непосредственно в момент наступления форс-мажора, 
но и после, если сроки договора еще не истекли.

Что делать предпринимателю, попавшему в такую 
ситуацию?

— Незамедлительно уведомить своего контрагента о 
том, что возникли препятствия к исполнению обяза-
тельств, в свободной форме. Письмо отправить таким 
же способом, как раньше отправляли переписку по до-
говору. В уведомлении указать, что именно и в связи с 
чем вы не можете исполнить, период отсрочки, — пояс-
няют в пресс-службе УТПП.

Следующий шаг — переговоры с контрагентом об 
изменении условий договора. Если он не принимает 
доводов должника и предъявляет штрафные санкции, 
нужно подготовить пакет документов по спорной си-
туации. И приложить их к заявлению в палату.

Помимо вводной информации (наименование ком-
пании, контакты, реквизиты, свидетельство о реги-
страции юрлица или ИП), нужно описать предмет до-
говора, свои обязательства, порядок и сроки исполне-
ния. А также указать событие, которое считаете форс-
мажором, когда оно возникло и когда завершилось. 
Плюс ссылки на подтверждающие документы: прило-
жения и спецификации к контракту, справки об объе-
мах выполненных работ или из компетентных органов 
о случившемся пожаре, землетрясении и т.п.

Бланк заявления можно скачать на сайте УТПП, 
подписать должен руководитель компании либо упол-
номоченное лицо и направить по электронной почте. 
Рассмотрят его в течение пяти рабочих дней. Если пре-
доставленных сведений окажется недостаточно, за-
просят дополнительные, тогда срок экспертизы удли-
нится, но не более чем на десять рабочих дней. По ре-
зультатам выдается заключение о форс-мажоре либо 
мотивированный отказ.

По какой же причине могут отказать? Этот вопрос 
волнует предпринимателей больше всего. Если компа-
ния так и не смогла собрать полный комплект доку-
ментов в подтверждение своей позиции или событие, 
на которое она ссылается, не является обстоятель-
ством непреодолимой силы. В частности, в это понятие 
не входят обычные предпринимательские риски. На-
пример, нарушение обязанностей со стороны контр-
агентов, отсутствие на рынке нужных товаров, отсут-
ствие у должника денежных средств. А также финан-
сово-экономический кризис, изменение валютного 
курса, девальвация национальной валюты. Кроме того, 
надо понимать, что форс-мажор не освобождает от ис-
полнения обязательств совсем, он лишь дает возмож-
ность пересмотреть существенные условия контрак-
тов, получить отсрочку.

— Поступило заявление одного регионального пред-
приятия. Оно находится в середине производственной 
цепочки: получает продукцию из Китая, доукомплек-
товывает российской и отправляет конечному потре-
бителю. Получается, что валюта за рубеж ушла, а товар 
в пределах обозначенного в контракте периода не вер-
нулся, так как в конкретной провинции КНР введен ре-
жим карантина. Теперь нашим предпринимателям 
предъявляют претензии как мегарегулятор, так и ко-
нечный потребитель, перечисливший аванс. Здесь 
100-процентный форс-мажор, — приводит пример Анд-
рей Беседин, президент УТПП.

На вопрос, как долго бизнес будет оправляться от 
последствий пандемии, эксперт выразил надежду, что 
восстановление экономики произойдет быстро:

— У нас не просто иммунитет на кризисы, а даже на-
работан определенный алгоритм действий. У многих в 
памяти 2008-й и 2014—2015 годы. Знаю, что многие 
компании готовят ресурсы, чтобы, как только панде-
мия и связанные с ней ограничения пойдут на спад, на-
верстать упущенное до конца года. •

В понятие форс-
мажора не входят 
обычные предпри-
нимательские 
риски. Например, 
нарушение обя-
занностей со сто-
роны контраген-
тов или отсут-
ствие у должника 
денежных средств

А К Ц Е Н Т

Помощь государства не будет 

разбрасываться с вертолета. Кому-то 

ее может не хватить. Нужно смотреть, 

чем можем поделиться друг с другом

Без права на паузу
9

У пекарей сегодня горячие времена: спрос на хлебобулочные изделия вырос.

РАКУРС Общие трудности побуждают предпринимателей 
быть социально ответственными

Не прибыль, а выручка
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ФГБУ «Администрация морских портов Западной Арктики»  

доводит до сведения заинтересованных сторон, что актуальная 

информация, подлежащая раскрытию субъектами естествен-

ных монополий в соответствии с положениями Приказа ФАС 

от 08.04.2011 № 254 и Приказа ФСТ от 19.04.2011 № 159-т,  

размещена на официальном сайте Администрации по адресу: 

www.mapm.ru 
реклама

Справка РГ

«Горячая линия» УТПП: 8 (343) 214-87-61, 

e-mail: pravo@uralcci.com. Работает с 9.00 до 18.00.

Бланк заявления можно скачать на http://uralcci.com.

Поливальная и антигололедная 

машины, обычно используемые 

на аэродромах, оказались очень 

эффективны для санитарной 

обработки улиц Челябинска.

А КАК У СОСЕДЕЙ?

Попечительский совет Екатерининской ассамблеи (главного благотвори-

тельного мероприятия, организуемого крупным бизнесом Свердловской 

области) решил зарезервировать 29,9 миллиона рублей в качестве фонда 

экстренных мер по противодействию коронавирусной инфекции. Реше-

ние согласовано с благополучателем нынешнего года — фондом Евгения 

Миронова «Жизнь в движении». Расходование средств будет осущест-

вляться по решению президиума совета Свердловского областного Сою-

за промышленников и предпринимателей, который также решил открыть 

отдельный счет для финансирования мероприятий по борьбе с COVID-19. 

Средства на него будут перечислять предприятия-члены союза.

Кстати

В борьбу с вирусом включились рестораны быстрого питания «Макдо-

налдс» и «Бургер Кинг», начав бесплатно кормить медработников. Осо-

бенно это значимо, подчеркнули в челябинской мэрии, для бригад ско-

рой помощи, нагрузка на которые зашкаливает — они практически не 

успевают заезжать на подстанции. 

Также областные власти намерены открыть спецсчет для перечисления 

средств от неравнодушных жителей и коммерсантов. Собранные день-

ги планируется использовать для поддержки нуждающихся земляков, 

оставшихся без доходов семей. Дело в том, что любая помощь через си-

стему социальной защиты сопряжена с бюрократией, а сейчас важна 

оперативность.
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А К Ц Е Н Т

Даже если вдруг введут жесткий 

карантин, тепло все равно нужно будет 

поставлять, говорят энергетики

ОФИЦИАЛЬНО 
В регионе 
определили, 
кому можно 
трудиться

ПОВЕЗЛО 
С РАБОТОЙ

Евгений Китаев, 
Челябинская область

Власти региона определили, на 
какие предприятия и организа-
ции не будет распространяться 
режим нерабочих дней. По сло-
вам вице-губернатора Егора Ко-
вальчука, это оперативная реак-
ция на запрос бизнеса, она долж-
на устранить неопределенность. 
От промышленников за неделю 
поступило около 900 обращений 
с просьбой разрешить работу, 
всего же их было около 4 тысяч.

В ручном режиме оценить, на-
сколько важна для экономики та 
или иная организация, пробле-
матично. Поэтому региональная 
власть просто перечислила от-
расли, которые нельзя «поста-
вить на паузу». Перечень обши-
рен — от организаций, обеспечи-
вающих жизнедеятельность го-
родов, до предприятий атомной 
отрасли. И, хотя отдельно не вы-
делены системообразующие от-
расли региона — металлургия и 
машиностроение, в списке — ком-
пании, обеспечивающие выпол-
нение гособоронзаказа.

Работать смогут около 83 ты-
сяч организаций и предприятий, 
или около 47 процентов. На них 
будет задействовано 739 тысяч 
человек — 66 процентов сотруд-
ников, присутствие которых на 
рабочих местах необходимо.

Однако перечень получив-
ших зеленый свет видов деятель-
ности не исчерпывающий, под-
черкивают чиновники, он может 
меняться. Руководители само-
стоятельно определяют, отно-
сится ли их производство к чис-
лу жизненно необходимых, но 
при этом несут ответственность 
за здоровье сотрудников, соблю-
дение санитарных норм. •
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Татьяна Казанцева, 
Свердловская область

У
ральцы, кажется, еще 
больше полюбили ку-
рятину — в магазинах 
изделия из птицы ухо-
дят влет. Корреспон-
дент «РГ» выяснил, 
справляется ли пти-
цеводческая промыш-
ленность Урала в 

условиях повышенного спроса.
Три недели назад земляки на-

чали активно запасаться продук-
тами впрок. Рекорд популярно-
сти поставили бакалейные отде-
лы (там активно разбирали кру-
пы и соль) и прилавки с курины-
ми полуфабрикатами. 

Былого изобилия на полках 
нет: иной раз не удается обнару-
жить продукцию любимой пти-
цефабрики, а как-то прилавки и 
вовсе опустели. Если из-за вируса 
Среднему Уралу придется за-
крыть границы, сможет ли реги-
он обеспечить себя собственной 
продукцией из мяса птицы? В ре-
гиональном минагропроме не ви-
дят поводов для беспокойства.

— Сейчас работают все птице-
фабрики Свердловской области. 
Объемы производства не снижа-
ются, наоборот, «Рефтинская» их 
даже наращивает. Кроме того, на-
чала работу компания «Кура-
тье» — бывшая агрофирма «Се-
верная» — в Краснотурьинске и 
Красноуральске, — сообщили в 
ведомстве.

В числе прочих работает и 
Среднеуральская птицефабрика, 
ныне входящая в челябинский аг-

рохолдинг «Равис» (она занимает 
около 11 процентов свердловско-
го рынка). Еще зимой судебные 
приставы пытались приостано-
вить ее работу из-за многочис-
ленных нарушений противопо-
жарной безопасности, а генди-
ректор Максим Максимов подпи-
сал приказ о сокращении всех 
911 сотрудников до 13 мая. Те-
перь этот приказ отменен.

На официальном сайте об-
ластного министерства АПК и 
продовольствия в разделе «Пти-
цеводство и комбикормовая про-
мышленность» значится 19 пред-
приятий, девять из них — птице-
фабрики. Свердловская область 
всегда на 70—75 процентов обес-
печивала население продукцией 
собственного производства.

— На протяжении нескольких 
последних лет УрФО занимает в 
стране одно из первых мест по 
обеспеченности мясом птицы. 
Сейчас Свердловская область 
вышла в округе на второе место 
по мясу и на третье — по произ-
водству яиц, — говорит доцент ка-

федры товароведения и экспер-
тизы УрГЭУ Людмила Донскова.

По словам эксперта, «куриное 
благополучие» региона во мно-
гом держится на птицефабрике 
«Рефтинская», которая произво-
дит более 30 миллионов бройле-
ров в год, или 2,5 миллиона в ме-
сяц. Таким образом, на одного 
екатеринбуржца приходится 
1,6 тушки рефтинской птицы в 
месяц, на городскую семью из 
трех человек — около четырех ки-
лограммов. И это только продук-
ция одной птицефабрики, а ведь 
покупают и другую, да и свинина, 
говядина с прилавков не исчезли. 
На самом предприятии уверяют, 
что объем продукции в последнее 
время вырос.

— Уже производим до 250 тонн 
в день, причем готовы делать и 
больше. Конечно, выпуск курино-
го мяса резко увеличить невоз-
можно, но объем переработанной 
продукции — полуфабрикатов, 
колбас — реально нарастить в два 
раза. Сейчас все идет только в 
Свердловскую область. Мы же 

предприятие с госучастием, чув-
ствуем свою ответственность, — 
заверил директор «Рефтинской» 
Александр Засыпкин.

Максимально увеличили объ-
емы и другие птицефабрики ре-
гиона, например «Первоураль-
ская», которая пять лет назад во-
шла в состав «Свердловской».

— Наша работа зависит от пла-
нов собственника — Свердлов-
ской области. Нами управляют 
мингосимущество и минАПК,  
есть программа на 2020 год. 
«Первоуральская» в последнее 
время выпускает даже больше, 
чем раньше, — 13 тысяч тонн мяса 
в год. Мы работаем в прежнем ре-
жиме, и, если сегодня курятины 
на прилавке почему-то нет, зав-
тра она точно появится. Даже 
если Челябинская область закро-
ет границы в связи с коронавиру-
сом, — заверила помощник генди-
ректора птицефабрики «Сверд-
ловская» Людмила Захарова.

Челябинцы упомянуты не слу-
чайно. Южноуральские произво-
дители — сильные конкуренты, 
себестоимость продукции (и от-
пускные цены) у них ниже, ведь 
свердловские птицефабрики, как 
правило, используют завозное 
зерно, а челябинцы кормят птицу 
собственным. К тому же климат у 
соседей теплее, а значит, меньше 
расходы на отопление.

— Когда-то челябинцы ездили 
за куриным мясом в Свердлов-
скую область, потом ситуация из-
менилась, — подтверждает Люд-
мила Донскова. — На Южном Ура-
ле семь крупнейших предприя-
тий, выпускающих 340 тысяч 
тонн мяса птицы в год. Это очень 
много, конкуренция велика. Но 
даже закрытие границ регионов, 
если оно вдруг произойдет в свя-
зи с коронавирусом, не должно 
вызвать дефицита курятины на 
столах свердловчан. Кроме того, 
в качестве резерва можно рас-
сматривать и Тюменскую об-
ласть, ведь там находятся четыре 
крупных птицефабрики. •

ПЕРСПЕКТИВА В Зауралье 
планируют преобразовать 
или закрыть более ста 
унитарных предприятий

Помешали 
конкуренции

Валентина Пичурина, Курганская область

В Курганской области к 2025 году предстоит ликвидиро-
вать более ста государственных и муниципальных уни-
тарных предприятий (ГУПов и МУПов). 

Согласно новому закону теперь запрещено создавать 
новые унитарные предприятия, а действующие должны 
быть преобразованы в полноценные субъекты рынка. Ис-
ключения — естественные монополии и ГУПы в области 
обороны и безопасности. Кроме того, они сохранятся в 
сфере культуры и искусства, а также в районах Крайнего 
Севера, где являются единственными поставщиками ком-
мунальных услуг. По мнению инициатора законопроекта 
(ФАС России), новые правила внесут прозрачность в дея-
тельность таких организаций, повысят эффективность 
управления госимуществом. Чем меньше унитарных 
предприятий, тем 
лучше состояние 
экономики, считают 
в ведомстве. Для ис-
полнения закона 
установлен переход-
ный период — 5 лет. 

Как рассказала 
«РГ» руководитель 
Курганского УФАС 
Татьяна Соболев-
ская, в регионе зако-
нопроект поначалу 
встретили в штыки. 
На совещании в об-
ластной Думе пред-
ставители власти до-
казывали, что ликви-
дация унитарных 
предприятий приве-
дет к массовой поте-
ре рабочих мест.

— Переходный период для того и дан, чтобы ГУПы и 
МУПы реорганизовали, перевели в другую организа-
ционно-правовую форму, не потеряв рабочие места, — по-
ясняет Татьяна Соболевская. —  Сейчас они в тепличных 
условиях, получают преимущества: им и субсидии в пер-
вую очередь, и муниципальные задания, и информация от 
учредителя в приоритетном порядке. Между тем бюджет-
ное финансирование и господдержка не спасают ГУПы и 
МУПы от банкротства. Не секрет, что через них нередко 
выводятся активы, в их деятельности часты финансовые 
нарушения. На конкурентных рынках унитарным пред-
приятиям делать нечего.

Всего в Курганской области 82 муниципальных и око-
ло 30 государственных унитарных предприятий. Больше 
всего МУПов — семь — в областном центре. Пять из них ра-
ботают в сфере ЖКХ, и эффективность многих под боль-
шим вопросом. Так, Шуховский полигон ТБО — постоян-
ный участник споров в арбитражном суде, руководители 
там часто меняются. Один МУП выполняет функции 
управляющей компании, но деятельность его из-за долгов 
собственников жилья эффективной не назовешь. А ведь 
ЖКХ — отрасль конкурентная.

В УФАС приводят и такой пример. Частная медицина — 
тоже конкурентный рынок. Однако, когда идет выбор 
компании для проведения анализов, лабораторных ис-
следований, в закупках участвуют только бюджетные 
учреждения. Частники на торги не идут, хотя негосудар-
ственные лаборатории в Зауралье есть. В других регионах 
медицинский бизнес активно участвует в госзакупках.

Между тем, по мнению чиновников, существование 
МУПов порой обусловлено совсем не экономическими 
причинами — скорее социальными. Скажем, в Кургане 
есть такие старые дома, что брать их в управление бизнес 
просто не желает — остается только МУП. А в ряде сель-
ских районов коммунальные сети обслуживает един-
ственный МУП, других предприятий там просто нет. В та-
ком случае, советуют в УФАС, местные власти должны об-
ратиться в антимонопольный орган с просьбой дать за-
ключение о состоянии конкуренции в муниципальном 
образовании: если там действительно некому больше ра-
ботать, то МУП не ликвидируют.

Тем не менее, как отмечают в УФАС, именно муници-
палитеты первыми поддержали ликвидацию МУПов. В ад-
министрации Кургана «РГ» сообщили, что вопросами их 
создания, реорганизации и ликвидации занимается де-
партамент финансов и имущества: там сейчас составля-
ют дорожную карту грядущих изменений. •

Анатолий Меньшиков, УрФО

Коронавирус заставил прибег-
нуть к беспрецедентным мерам 
безопасности предприятия по 
добыче и глубокой переработке 
углеводородов. Некоторые из 
них вплотную столкнулись с 
угрозой распространения 
COVID-19 среди непосредствен-
но занятых на промыслах людей. 
Пришлось кардинально менять 
схемы смены вахтовых бригад, 
предельно ужесточить порядок 
допуска на объекты с непрерыв-
ным циклом производства. Мно-
гие тысячи работников, долж-
ных по графику возвратиться до-
мой, не покидают месторожде-
ния, продолжая ежедневно тру-
диться по 12 часов.

К родным они, конечно, вер-
нутся, но значительно позже. Об-
стоятельства непреодолимой 
силы изменили привычный 
уклад вахтовой жизни. Предо-
сторожности не лишние — угроза 
реально велика, и на Ямале, где 
за считаные дни количество ин-
фицированных выросло с нуля 
до четырех десятков, она сегодня 
очень ощутима. Большая часть 
заболевших — в поселке Пангоды. 
Первоносителями здесь стали 
двое работников дочернего под-
разделения Газпрома. От них 
COVID-19 «пошел по цепочкам 
общения». В Пангодах объявлен 
карантин, газодобытчиков пока 
до скважин не допустят.

Ранее «дочку» концерна 
встревожил случай с группой из 
20 сотрудников сервисной ком-
пании: уже после прибытия на 
Бованенковское месторождение 
выяснилось, что на борту само-
лета, на котором они летели из 
Москвы в Екатеринбург, среди 
пассажиров был зараженный ко-
ронавирусом. «Сервисников» 
тотчас изолировали на террито-
рии промплощадки, а затем до-
ставили с полуострова Ямал на 
Большую землю в больницу. К 
счастью, тесты на наличие коро-
навируса показали отрицатель-
ный результат. А ведь в против-
ном случае кто-то, подхватив его, 
мог бы передать многим. Вспыш-
ка заболевания на крупнейшем 
газовом промысле стала бы чрез-
вычайной ситуацией. Для мини-
мизации рисков руководство 
предприятия «Газпром добыча 
Надым» приняло решение, как и 
другие предприятия отрасли, о 
продлении вахты во всех подраз-
делениях. Для работающих на 
полуострове она обещает стать 
небывало долгой — три месяца. 
Важно выиграть время, подгото-
виться к приему сменщиков, 
чтобы быть уверенными: они не 
привезут с собой COVID-19.

Для этого решились на экспе-
римент с санитарной выдержкой 
отряда вахтовиков — предвари-
тельной изоляцией до отправки 
на месторождение в здании кор-
поративного общежития в базо-
вом городе. 34 человека согласи-
лись две недели не покидать по-
мещение, находясь под постоян-

ным медицинским присмотром. 
Зарплата идет, питание трехра-
зовое. При благополучном исхо-
де людей в тщательно продезин-
фицированном автобусе доста-
вят в аэропорт, до посадки на 
борт оберегая от контактов с по-
сторонними.

В отличие от ЯНАО, где уда-
лось избежать проникновения 
опаснейшей инфекции на тер-
ритории добычи углеводородов, 
в Югре это произошло на При-
обском нефтяном месторожде-
нии. COVID-19 стал распростра-
няться среди работников ком-
пании-подрядчика (первоисточ-
ник пока не выявлен). Когда под-
нялась тревога, не одну сотню 
контактировавших с больными 
осмотрели бригады медиков 
окружной клинической больни-
цы, десятки с подозрением на 
вирус госпитализировали. Два 
вахтовых поселка пришлось за-
крыть на жесткий карантин. По 
состоянию на 7 апреля выявле-
но 17 инфицированных вахто-
виков.

— В локализованном очаге с 
множественной заболеваемо-
стью проведены полномасштаб-
ные эпидемиологические меро-
приятия, — охарактеризовала ЧС 
и меры по ее ликвидации зам-
руководителя регионального 
управления Роспотребнадзора 
по Югре Инна Кудрявцева.

В итоге вирусу не дали вы-
рваться на простор. А разгулять-
ся ему было бы где: на месторож-
дении-гиганте — огромный поток 
людей.

Во избежание неприятных 
сюрпризов тобольские пред-
приятия «Сибура» подстрахо-
вались дважды. Во-первых, про-
вели тотальное тестирование. 
Во-вторых, частично прибегли 
к вахтовой организации труда, 
о которой еще недавно и не по-
мышляли. Еще вчера сибуров-
цы ежедневно добирались из 
квартиры до проходной и об-
ратно на автобусах и личных 
машинах, а теперь согласились 
дневать-ночевать на работе. 
Благо общежития на промпло-
щадке нефтехимического ком-
плекса имеются. В качестве 
компенсации за двухнедельный 
отрыв от семьи и домашнего 
комфорта посулена существен-
ная добавка к зарплате.

О весомых дополнительных 
выплатах за затянувшуюся вахту 
заявили также руководители 
подразделений Газпрома, других 
компаний ТЭК. К слову, Трудо-
вой кодекс позволяет продлять ее 
до трех месяцев, в исключитель-
ных случаях. В том, что это имен-
но такой, никто не сомневается.

— Веселого, конечно, мало в 
пребывании на закрытой терри-
тории в тундре. Усталость накап-
ливается. Жена, мама, сынишка 
расстроились, когда узнали, что 
меня еще долго не увидят. Неко-
торые коллеги мрачно восприня-
ли новость о продлении вахты. 
Только, если здраво рассуждать, 
все мы, моя семья не исключе-
ние, оказались заложниками ко-
ронавируса. В городах людям за-
претили покидать квартиры, а 
мы тут, хотя и появились опреде-
ленные ограничения, по-преж-
нему можем сходить в бассейн, в 
зимний сад, тренажерный зал, 
подышать свежим воздухом. О 
еде заботы нет — кормят на убой. 
Грех жаловаться — всем непросто, 
— философски рассуждает тюме-
нец Владимир, работник газодо-
бывающей компании.

Ну а как же те, кто на пере-
сменке, кто, напротив, рвется на 
желанную работу, пока для них 
недоступную? Им советуют тер-
пеливо ожидать специального 
распоряжения и гарантируют 
финансовую поддержку. «Газ-
пром добыча Надым», к приме-
ру, находящимся на так называе-
мом межвахтовом отдыхе пере-
числяет аванс в размере, цити-
рую приказ, «до половины долж-
ностного оклада (месячной та-
рифной ставки) с учетом район-
ного коэффициента и северной 
надбавки». •

А К Ц Е Н Т

Себестоимость продукции южноуральских 

птицефабрик ниже, ведь свердловчане 

используют завозное зерно, а челябинцы 

кормят птицу собственным

Сейчас унитарные 
предприятия нахо-
дятся в тепличных 
условиях: им и суб-
сидии в первую 
очередь, и муници-
пальные задания, 
и информация 
от учредителя

Важно подгото-
виться к приему 
сменщиков, чтобы 
быть уверенными: 
они не привезут 
с собой COVID-19. 
Для этого реши-
лись на экспери-
мент с предвари-
тельной изоляци-
ей вахтовиков 
до отправки 
на месторождение

БЕЗОПАСНОСТЬ Предприятия ТЭК 
отказываются от пересменки, 
чтобы не допустить вирус 
на промыслы

Оборона вахтой

ЭКОЛОГИЯ Челябинскую свалку укрывают специальным экраном

Мусор тоже в изоляции

РЫНОК Несмотря на возросший спрос, 
дефицита курятины в регионе не опасаются

Полет к прилавку

Евгений Китаев, Челябинск

Н
а поверхность челябинско-
го полигона ТКО, рекуль-
тивация которого старто-

вала прошлым летом, начали 
укладывать защитный эк ран. Та-
кое покрывало не позволит про-
никать атмосферным осад кам в 
тело свалки, чтобы внут ри не об-
разовывался ядовитый фильтрат. 
С другой стороны, это надежная 
защита атмосферного воздуха от 
биогаза, который еще долго будут 
вырабатывать накопленные ме-
гаполисом 17 миллионов кубоме-
тров мусора.

Уже после укладки первых 
слоев экрана концентрация не-
приятных запахов вблизи свалки 
значительно снизится, заверяют 
экологи. Но на сам процесс «оку-
тывания» уйдет около года: мало 
развернуть и расстелить рулоны 
специальной изоляции. Вначале 
дренажный композитный мате-
риал — гидромат — прикрепят к 
телу свалки с помощью анкеров, 
пересыплют слоем супеси, сверху 
уложат еще несколько слоев за-
щиты, пока общая толщина по-
крытия не достигнет метра.

Представитель генподрядчи-
ка главный специалист по проек-

там Уральского региона ФГУП 
«РосРАО» Дмитрий Тюрин уточ-
няет, что защитный экран пока 
разворачивают лишь на тех пло-
щадях, где тело свалки полностью 
сформировано. Добиваясь про-
ектной геометрии, еще подрежут 
верхушку холма. В 2020 году, 
если все пойдет как надо, экран 
изолирует 90 процентов площа-
ди. Сегодня же из 550 тысяч квад-
ратных метров укрыто 88 тысяч. 
Помимо этого готовится сеть сбо-
ра фильтрата из тела свалки, а над 
нею вырастает армогрунтовая 
стена, которая местами будет 
возвышаться на 10,5 метра. Эти 
сооружения закроют фильтрату 
входы и выходы, не позволят про-
никать в почву и грунтовые воды. 
Сеть сегодня выполнена на 70, 
стена — на 20 процентов. Завер-
шить их возведение планируется 
до осенних дождей.

Что важно, график работ со-
блюдается, несмотря на чрезвы-
чайную ситуацию. Из-за распро-
странения заморской заразы воз-
ник вопрос: продолжать рекуль-
тивацию или ввести режим само-
изоляции для свалки тоже? Это, 
по словам представителя РосРАО, 
определяли на областном уровне, 
но решили-таки: смердящий по-
лигон для города тоже небезопа-
сен — надо продолжать. В област-
ном министерстве экологии под-
черкивают, что карантинные ме-
роприятия придают рабочему 
процессу свою специфику, но не 
рушат планы. Сотрудники, заня-
тые на полигоне ТКО, соблюдают 
меры безопасности.

— Каждый проходит медицин-
ское обследование и только после 
этого допускается к работе, — ин-
формирует замминистра эколо-
гии области Виталий Безруков. — 

Люди трудятся изолированно, 
техника проходит санитарную 
обработку.

Между тем в 2021 году техни-
ческий этап рекультивации дол-
жен смениться биологическим — 
на сформированном холме посе-
ют многолетние травы и четверть 
века свалка будет приходить в 
себя, оздоравливаться.

Окончательное ее будущее по-
пытались представить участники 
конкурса идей, инициированно-
го Всероссийским обществом 
охраны природы. Победителем 
стал проект жительницы поселка 
Новосинеглазовского Александ-
ры Каптел, которая предложила 
украсить бывшую территорию 
полигона арт-объектом «Ветря-
ная мельница», сделанным из на-
туральных материалов, а допол-
нить ландшафт искусственным 
водоемом и фонарями.

— Я подумала, что начнут пред-
лагать создание какого-нибудь 
космодрома в центре города, — го-
ворит Александра. — А природа 
устала от всего этого, просит: 
оставьте меня в покое. И захоте-
лось увидеть что-то живое, наше. 
Возможно, это поможет людям 
понять: чтобы изменить мир, сто-
ит начать с простого.•

ЦИФРА
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КОМПАНИЙ

оптовой и оптово-розничной 

торговли предлагают на рынке 

Свердловской области охлаж-

денную и замороженную про-

дукцию из мяса птицы со 

складов-холодильников

Крупнейшая на Среднем Урале пти-

цефабрика и до скачка спроса удо-

влетворяла значительную часть 

потребности населения региона 

в курином мясе.

А К Ц Е Н Т

График работ соблюдается, несмотря 

на чрезвычайную ситуацию: смердящий 

полигон для города тоже небезопасен

Для предприятий нефтегазового комплекса заражение персонала коронавиру-

сом несет действительно большую опасность.

ПОДДЕРЖКА Ямальский 
предприниматель 
бесплатно раздает 
жителям поселка хлеб

Угостить 
соседей

Анна Шиллер, ЯНАО

Молодой предприниматель Темур Мелибоев из посел-
ка Ханымей с первого апреля бесплатно развозит мно-
годетным семьям и пенсионерам хлеб собственного 
производства.

За первые три дня 22-летний коммерсант раздал около 
ста буханок. Для его бизнеса это существенно: всего в 
день производят 400—450 штук. Хлеб печет сестра Тему-
ра — она трудится в пекарне ежедневно с пяти утра. Бух-
галтерским учетом в семейной фирме заведует мама, ко-
торая, кстати, и предложила раздавать хлеб малоимущим.

— Заказать доставку можно в сообществе поселка в 
соцсети, но запросов не так много. Некоторые не знают о 
нашей акции, особенно пенсионеры, поэтому я взял у во-
лонтеров адреса и стал объезжать их сам, узнавать, кому 
нужно будет привезти еще хлеба. Все реагируют по-
разному: кто-то, встречая нас, плачет, а кто-то отказыва-
ется от помощи, — рассказывает владелец пекарни.

Хлебобулочные изделия у коммерсанта приобретают 
больницы, детские сады, также они поставляются в два 
магазина, арендованные полгода назад. Правда, домаш-
няя выпечка пользуется меньшим спросом, чем товары, 
закупленные у крупного ретейлера в соседнем городе.

— Бизнес в основном выручают постоянные заказчики, 
на заработанные на продаже хлеба деньги я закупаю дру-
гие товары для своих магазинов. Бывает, что местные по-
ставщики тоже помогают, например, позволяют оплатить 
часть суммы в рассрочку, — добавляет предприниматель.

Он признается: семейный бизнес приносит неболь-
шую прибыль, но этого хватает, чтобы жить самим и под-
держивать в трудный час земляков. Мелибоевы планиру-
ют бесплатно раздавать ежедневно около 40 буханок. •
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Татьяна Казанцева, 
Екатеринбург

М
есячник чистоты, 
объявленный в 
Екатеринбурге с 
23 марта, имеет 
все шансы стать 
самым результа-
тивным за послед-
н и е  г о д ы .  В о -
первых, в связи с 

коронавирусом мероприятия вы-
полняются с особенным рвени-
ем, во-вторых, коммунальной 
технике, как и «человеку с мет-
лой», никто не мешает — из-за ка-
рантина город опустел и притих.

Главная задача — избавить ме-
гаполис от пыли и грязи. Город-
ские коммунальные службы ра-
ботают сейчас, что называется, 
и за совесть, и за страх. Как сооб-
щили в мэрии, влажной уборкой 
муниципальных дорог по ночам 
занимаются семь поливомоеч-
ных машин, тротуары моют 
14 тракторов и специальных 
УАЗов, которым помогают три 
бригады с ручными аппаратами 
высокого давления. Сухую до-
рожную пыль подбирают восемь 
вакуумных машин, еще одиннад-

цать с прицепами «вылизыва-
ют» тротуары. За сбор и вывоз 
мусора и грязи отвечают более 
90 дорожных рабочих, в арсена-
ле которых 14 фронтальных по-
грузчиков, 26 самосвалов.

С восходом солнца число лю-
дей и техники возрастает в не-
сколько раз, например, 5 апреля 
на уборке городских улиц и пеше-
ходных зон трудилось 427 рабо-
чих и 160 единиц дорожной тех-
ники. В целом, по данным город-
ского комитета по благоустрой-
ству, за сутки коммунальщики 
вывозят из мегаполиса 431 тонну 
грязи и 76 тонн мусора.

В администрации отметили, 
что первоначальный план меро-
приятий пришлось скорректи-
ровать.

— В связи с карантином на ком-
мунальные службы легли допол-
нительные обязанности по сани-
тарной обработке мест общего 
пользования хлорсодержащими 
растворами, — уточнила пресс-
секретарь мэрии Виктория 
Мкртчян.

Дезинфекцию проводят по-
всюду — прежде всего в обще-
ственном транспорте. За сан-
обработку отвечают руководите-
ли муниципальных предприятий 
«Гортранс», «Екатеринбургский 
метрополитен» и все коммерче-
ские перевозчики. Горожане оце-
нивают эти усилия критично.

— В трамваях и автобусах ста-
ло чище, но часто поручни и сиде-
нья дезинфицируют прямо по 
слою застарелой грязи. Видите, 
какие черные задники пластико-
вых спинок? — показывает на си-
денья в коммерческом автобусе 
пожилая пассажирка.

«Большая чистка» коснулась 
и салонов такси, причем за уси-
лиями уборщиков в защитных 
костюмах с контрольной целью 
понаблюдали специалисты Рос-
потребнадзора и мэр Екатерин-
бурга. Оказывается, качество 
дезинфекции санврачи оцени-

вают по росту в повторных 
смывах с уже обработанных по-
верхностей, руля и стекол ки-
шечных бактерий, стафилокок-
ка — они самые живучие, рас-
сказал ведущий специалист 
управления Роспотребнадзора 
по Свердловской области Анд-
рей Нарожный.

Между тем началась и сан-
обработка жилых домов. Так, 
образцово-показательную убор-
ку провела УК «Академическая» 
в новенькой высотке на улице Са-
харова. Но так происходит пока 
далеко не везде. Например, жиль-
цы старой многоэтажки на улице 
Гурзуфской увидели «женщину с 
ведром» первый раз за три меся-
ца. И до сих пор гадают, кто это 
был — на сотрудницу клининго-
вой компании непохожа, может, 
просто пожилая соседка решила 
вспомнить «дежурство по подъ-
езду»? В мэрии, правда, обещают 
систематически проверять нали-
чие в УК необходимых материа-
лов и средств обеззараживания, а 
также качество обработки подъ-
ездов.

Еще одна задача месячника 
чистоты — очистка памятников 
от граффити. Сотрудники МБУ 

«Зеленстрой» начали работу с 
Исторического сквера, уже от-
чистили памятник отцам-
основателям Татищеву и де Ген-
нину. Горожане надеются, что 
очередь дойдет и до длинного 
фрагмента стены с коваными во-
ротами и решеткой рядом с кол-

леджем Ползунова (студенты об-
разовательного учреждения дав-
но превратили это место в «ку-
рилку» с элементами самовыра-
жения). А через месяц — в начале 
мая — специалисты «Зеленстроя» 
обещают устроить городским 
памятникам помывку. •

МЕЖДУ ТЕМ

Общегородской субботник назна-

чен на 28 апреля. И пока он не от-

менен, сообщили в мэрии.

Анатолий Меньшиков, ЯНАО

З
авершился очередной этап 
экспедиции Русского гео-
графического общества 

«Трансполярная магистраль», 
цель которой — тщательно изу-
чить территорию строительства 
перспективной железной дороги 
от действующей станции Корот-
чаево на востоке ЯНАО до запо-
лярных городов Красноярского 
края — Игарки и Норильска.

Исследования стартовали на 
исходе зимы и осенью 2019-го, 
продолжились во второй полови-
не марта 2020-го. Экспедицион-
ный отряд прибыл в Новый Урен-
гой и сразу проследовал в Красно-
селькуп. Это небольшое районное 
село, основанное на месте стой-
бища Нярый Мач, что в переводе 
означает «заболоченный тундро-
вый лес». В здешние топи с весны 
до осени, в бездорожье, лучше не 
соваться. А вот по глубокому сне-
гу колонна вездеходов довольно 
уверенно продвигалась по задан-
ному маршруту. В составе экспе-

диционной группы — сотрудники 
Российского центра освоения 
Арк тики, Российского универси-
тета  транспорта,  военно-
топографи ческого управления 
Генштаба ВС РФ, экспедиционно-
го центра Мин обороны, Сибир-
ского экспедиционного центра.

Одна из ключевых задач ко-
манды — исследование состояния 
грунтов. Хотя их и называют веч-
номерзлыми, в нынешнем веке 
климат сильно влияет на их со-
стояние: они «плывут», вспучи-
ваются, образуют прогибы и про-
валы. Прокладка любой желез-
ной дороги в приполярных высо-
тах диктует необходимость при-
менения нестандартных техноло-
гических решений с учетом все-
возможных факторов риска, в 
первую очередь повышения тем-
пературы. Для ее замеров в 
преды дущем году смонтированы 
почти два десятка постов геотер-
мического мониторинга. Теперь 
их стало больше. Каждый пред-
ставляет собой довольно глубо-
кую, до семи метров, скважину с 

заложенным в ней автономным 
термометрическим датчиком. 
Показания приборов в комплек-
се с новейшей информацией о 
ландшафтных характеристиках 
местности, динамике природных 
изменений позволят рассчитать 
оптимальные маршруты.

Однако генеральное направ-
ление транспортной линии не из-
менилось.  Оно определено 
давным-давно. Более того, в пос-
левоенные годы одноколейку 
между Ямалом и нижним Енисе-
ем чуть было не запустили сила-
ми 200 тысяч заключенных 501-й 
и 503-й строек ГУЛАГа. Протя-
женность магистрали от Сале-
харда до Игарки превышала 
1000 километров. На западном 
участке (до Надыма), где было 
уложено полтора миллиона шпал, 
поезда уже ходили, следом гото-
вились открыть восточный. Но 
после кончины Сталина все рабо-
ты правительство страны немед-
ля заморозило — на их продолже-
ние уже не было ни людских, ни 
финансовых ресурсов. На остат-
ки той полуготовой одноколейки 
участники нынешней экспеди-
ции неоднократно наталкива-
лись. Между прочим, утвержден-
ная в 1947-м долгосрочная схема 

развития транспортной сети 
предусматривала продолжение 
трансполярной дороги до Чукот-
ки и даже выход на территорию 
США через паромную морскую 
переправу.

Когда сегодня говорят о необ-
ходимости осуществления проек-
та середины прошлого столетия, 
это не совсем точная временная 
отсылка. Первые планы проклад-
ки широтных дорог от Обдорска 
(Салехарда) появились еще в кон-
це XIX — начале ХХ века. Один из 
них намеревался реализовать 
инженер-механик Евгений Кнор-
ре, учредивший АО Полярно-
Уральской железной дороги. По-
строить ветку протяженностью 
440 верст, стоимостью 40 милли-
онов рублей и годовой провозо-
способностью до 40 миллионов 
пудов он хотел посредством кон-
цессии. Царское правительство 
экономическое и техническое 
обоснование сочло убедитель-
ным, однако на стадии предостав-
ления льгот дело застопорилось.

Согласно документальным 
сведениям института «Ленгипро-
транс», оживить западный учас-
ток законсервированной ямало-
красноярской дороги хотели в 
1966—1970 годах, в чем были за-

интересованы газодобытчики. 
Изыскания шли, но минтранс-
строй и министерство путей со-
общения сочли идею мингазпро-
ма нерациональной. В 1973 году 
Госплан одобрил технико-эконо-
мическое обоснование строи-
тельства пути от Нового Уренгоя 
до Норильска, но в итоге дорога 
дошла только до ямальского горо-
да (со стороны Сургута). В 1981-м 
началась разработка технико-
экономического обоснования 
восстановления участка Сале-
хард — Надым, в следующем году 
она прекращена, зато проекти-
ровщики по заказу Норильского 
горно-металлургичес кого комби-
ната вновь стали обсчитывать ва-
риант Уренгой — Норильск, а еще 
через год им опять сказали: «Не 
надо». В 1983-м Госплан решил: 
без строительства дороги до Но-
рильска нецелесообразно тра-
титься на восстановление маги-
страли до Салехарда. В 1986-м 
первый состав двинулся по ведом-
ственной, дошедшей до побере-
жья Карского моря ветке Новый 
Уренгой — Ямбург (в 2015-м она 
закрыта). В 1989-м последовал от-
каз в финансировании линии от 
станции Коротчаево до Русского 
месторождения…

Рельсовая трасса на Енисей, 
очевидно, пройдет как раз через 
богатейшие залежи Русского. 
Когда будет дан старт, сейчас 
крайне сложно сказать. Планиро-
вался он, в соответствии с нацио-
нальной стратегией развития же-
лезнодорожного транспорта, до 
конца следующего десятилетия. 
Эта дорога рассматривается в 
связке с западным, салехард-
ским, направлением, реанима-
ция которого, как известно, полу-
чила название Северного широт-
ного хода. Пока проект последне-
го тоже завис. •

ЭКСПЕДИЦИЯ Продолжено обследование маршрута дороги, 
которая свяжет Ямал с Красноярским краем

По шпалам Полярного круга

КОНТРОЛЬ 
На Южном 
Урале 
опечатывают 
фирмы, 
нарушившие 
режим 
самоизоляции

«СТРОЙБАТ» 
ОТПРАВИЛИ 
НА ДЕМБЕЛЬ

Михаил Пинкус, Челябинск

В Челябинске выявлены и нака-
заны первые нарушители огра-
ничительных мер: их деятель-
ность приостанавливают на 
срок от 10 до 15 суток.

— Cоветский суд города Челя-
бинска вынес решение о наказа-
нии индивидуального предпри-
нимателя, осуществляющего 
торговлю стройматериалами в 
магазине «Стройбат», в виде ад-
министративного приостановле-
ния деятельности на 10 суток, — 
сообщила представитель УФССП 
Ольга Шебанова. — Основанием 
стало несоблюдение хозяйкой 
магазина распоряжения прави-
тельства Челябинской области 
об ограничениях в связи с угро-
зой распространения коронави-
русной инфекции. Решения о 
приостановлении деятельности 
на 15 суток вынесены в отноше-
нии владелицы парикмахерской 
«Лидия» в Курчатовском районе 
и магазина автозапчастей на 
Троицком тракте. Учреждения 
опечатаны.

Магазин «Стройбат», как сле-
дует из материалов проверки 
Рос потребнадзора, несмотря на 
запреты властей, работал в 
обычном режиме: дверь была 
распахнута, в торговом зале на-
ходились два продавца. Никаких 
препятствий, предупредитель-
ных табличек при входе в мага-
зин не было, и проверяющие за-
фиксировали все на видео. А еще 
к  делу был приобщен кассовый 
чек о продаже оконной решетки 
с мос китной сеткой, это опро-
вергло заявление владелицы, что 
товары отпускались исключи-
тельно дистанционным спосо-
бом. Чека оказалось достаточно 
для принятия решения судом.

В помещении парикмахер-
ской проверяющие обнаружили 
еще и мини-ателье. В нем находи-
лись хозяйка и сотрудники, кото-
рые делали выкройки и шили на-
ряды. А магазин автозапчастей 
попался на накладных об отгруз-
ке товара. Его хозяйка признала 
в суде вину и попросила ограни-
читься наказанием в виде заме-
чания. Однако суд во избежание 
повторных нарушений деятель-
ность магазина все же приоста-
новил.

Не спешат закрываться и ку-
рорты региона. Как сообщил 
замминистра экологии региона 
Виталий Безруков, в министер-
ство поступили сигналы о том, 
что в период карантина базы от-
дыха на озере Увильды продол-
жают нелегально принимать 
местных жителей и приезжих. 
Совместный рейд с правоохра-
нителями факты подтвердил — 
выявлены три туристических 
объекта, не приостановивших 
работу. В одном из санаториев 
объяснили: мол, люди приехали 
еще до введения ограничений, 
завершают лечение и в ближай-
шее время покинут место отды-
ха. Однако ни отдыхающие, ни 
работники санатория не были 
обеспечены индивидуальными 
средствами защиты. Подобные 
рейды теперь будут проводиться 
ежедневно и охватят территории 
всех баз отдыха, особо охраняе-
мых территорий и популярных 
туристических зон региона. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

Сигналы о том, 
что базы отдыха 
на озере Увильды 
продолжают неле-
гально принимать 
отдыхающих, под-
твердились

А К Ц Е Н Т

За сутки коммунальщики вывозят 

из мегаполиса 431 тонну грязи 

и 76 тонн мусора

А К Ц Е Н Т

Утвержденная в 1947-м долгосрочная 

схема развития транспортной сети 

предусматривала продолжение 

трансполярной дороги до Чукотки 

и даже выход на территорию США 

через паромную морскую переправу

СРЕДА ОБИТАНИЯ В этом году Екатеринбург не просто 
убирают после зимы, но и проводят санобработку

Большая чистка

ЦИФРА

1000
КУБОМЕТРОВ

воды расходуется за сутки 

при мытье улиц Екатеринбурга

Исследовать сильно заболоченную местность лучше всего зимой, когда 

через топи можно проехать на вездеходах.

После месячника чистоты 

город должен стать чистым 

и безопасным.
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Информационное сообщение
АО «ГАЗЭКС» уведомляет о раскрытии на официальном сайте Обще-
ства www.gazeks.com информации, подлежащей раскрытию в соответ-
ствии с пунктом 11 Стандартов раскрытия информации субъектами 
естественных монополий, оказывающими услуги по транспортировке 
газа по трубопроводам, утвержденных Постановлением Правительства 
РФ от 29.10.2010 №872 и Приказом ФАС России от 18.01.19 №38/19.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
АО «Екатеринбурггаз» — субъект естественных монополий, ока-
зывающий услуги по транспортировке газа, раскрыл информа-
цию, подлежащую раскрытию в соответствии с Постановлени-
ем Правительства РФ от 29.10.2010 №872 и Приказом ФАС Рос-
сии от 18.01.19 №38/19, на официальном сайте Общества по 
адресу: www.ekgas.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СТРАТЕГИЯ Власти 
поддержат нацеленные 
на борьбу с эпидемиями 
бизнес-проекты

Миллионы 
против вируса

Евгений Китаев, Челябинская область

Учрежденный правительством Челябинской области 
Фонд развития промышленности (ФРП) запускает ре-
гиональную программу «Противодействие эпидеми-
ческим заболеваниям». Предприятия, производящие 
медоборудование и продукцию для диагностики, выяв-
ления заболеваний, смогут получить заем от 5 до 
50 миллионов рублей под один процент годовых.

По словам директора ФРП Сергея Казакова, регио-
нальная программа станет аналогом уже существующей 
федеральной — только суммы займов будут меньше (у фе-
дерального фонда они от 50 до 500 миллионов рублей). 

Важно, что заявка рассматривается очень быстро — не 
более шести дней, после ее подачи все шаги выполняются 
в режиме онлайн. Полученные средства могут быть на-
правлены на пополнение оборотного капитала для закуп-
ки сырья, материалов, комплектующих. Для компаний, 
имеющих устойчивое финансовое положение, заем пре-
доставляется без залога. Получателем может быть юрли-
цо или ИП, главное — противоэпидемический профиль 
бизнеса. По словам Сергея Казакова, уже семь предприя-
тий Челябинской области готовы в ближайшие месяцы 
запустить производство по новой программе. •

А как у соседей?  

Фонд развития Югры также принимает заявки на создание 

и развитие производств по выпуску антисептиков, средств 

индивидуальной защиты и продукции для диагностики, 

профилактики и лечения эпидемических заболеваний. Об-

ращения обещают рассматривать быстро: ситуация дикту-

ет условия.

— Новая программа льготного кредитования позволит в ко-

роткие сроки решить вопрос с обеспеченностью жителей 

региона всем необходимым для защиты от вирусной ин-

фекции, — пояснил директор департамента 

промышленнос ти ХМАО Кирилл Зайцев.

Фонд предоставит займы на сумму от 50 до 500 миллио-

нов рублей под один процент годовых сроком до двух лет, 

причем год они будут свободны от уплаты основного долга.

Подготовила Юлия Мякишева

Справка РГ 

За нарушение законодательства в 

области обеспечения санитарно-

эпидемиологичес кого благополу-

чия населения предусмотрены 

штрафы: для граждан — от 15 до 

40 тысяч руб лей, для предприни-

мателей без образования юриди-

ческого лица — от 50 до 150 тысяч 

либо административное приоста-

новление деятельности на срок 

до 90 суток, для юридических 

лиц — от 200 до 500 тысяч руб лей 

либо приостановление деятель-

ности до 90 суток. Соответствую-

щие дополнения внесены в КоАП 

РФ в начале апреля.

Нефтепроводы не подведут
«Транснефть-Сибирь» в рамках комплексной программы 
техперевооружения провела плановые ремонты на ряде 
нефтеперекачивающих станций и участков магистраль-
ных нефтепроводов в Тюменской и Томской областях, 
ХМАО и ЯНАО.  После починки они вновь соответствуют 
жестким требованиям промышленной и экологической 
безопасности, эксплуатируются в обычном режиме.

Уральцы возведут самый 
северный ФАП
«Группа Ермак» заключила контракт на изготовление 
блочно-модульных фельдшерско-акушерских пунктов 
(ФАПов) для труднодоступных населенных пунктов Не-
нецкого автономного округа. Помимо непростой логисти-
ки и суровых климатических условий есть и другие слож-
ности: в заполярных поселениях практически отсутству-
ет тяжелая техника. Все это потребовало разработки спе-
циальной конструкции и технологии монтажа, который 
осуществят специалисты строительно-монтажного 
управления «Группы Ермак». Кстати, ФАП в поселке Ам-
дерма станет самым северным в России.

Купить квартиру, 
не вставая с дивана
В Тюмени девелопер «Энко» сообщил о первой онлайн-
сделке по продаже квартиры в новостройке. На все ушло 
пять дней, из них четыре заняла регистрация. Аналогич-
ную услугу стала оказывать компания «Брусника». После 
регистрации на сайте персональный менеджер знакомит 
покупателя с проектом на виртуальной экскурсии, отве-
чает на вопросы, при необходимости подключает специа-
листа по ипотеке, бронирует квартиру. Зарегистрировать 
договор в Росреестре предлагается дистанционно через 
IT-платформу Сделка.рф. Распространится ли такая прак-
тика продаж, эксперты затрудняются сказать, поскольку 
многим представляется котом в мешке. Однако отмеча-
ют: схема весьма актуальна в сегодняшней ситуации. 
Множество сделок, совершаемых традиционным спосо-
бом, приостановлено, тогда как спрос растет — в марте 
2020 года в Тюмени количество заявок на покупку жилья 
намного превысило показатель прошлогодней весны.

Советский «Севморпуть» 
послужил Новатэку
Близ месторождения «Утреннее» на Гыданском полу-
острове завершилась выгрузка оборудования, металло-
конструкций и других материалов для строительства за-
вода по выпуску сжиженного природного газа в рамках 
второго международного проекта Новатэка — «Арктик 
СПГ 2». Груз доставил из Архангельска в своем роде един-
ственный на планете атомный контейнеровоз «Севмор-
путь», изготовленный еще в СССР. Для прохода этого ги-
ганта в Обской губе к месту разгрузки на припайный лед 
подходной канал проделал ледокол «Вайгач». Строитель-
ство завода скоро начнется, а первую продукцию он, как 
ожидается, выдаст в 2023 году.


